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摹古借今吟高华
——访郑州市文联主席钟海涛

尚新娇

近年来，郑州市文联主席钟海涛的章草书法于书林画幛中异
于诸体，独具芬芳，并屡次在全国、省市获奖。日前，欣闻其书法集
出版，记者遂前往采访。

初秋的伊河路有一种幽谧之美，那是路两旁葳蕤繁茂的悬铃
木交织出来的一份意境。来到钟海涛的办公室，只见书案上、茶几
上铺满了刚写就的书法作品，散发着新鲜的墨香。桌上摆着他新
近出版的书法集。八开，线装，古铜书脊，颇有古风。封面墨绿色，
如沉静幽深的湖。右上角是两行烫金题字“钟海涛章草书法作
品”，落款为著名书法家“张海”。

这是他习染书法以来结集的第一本书，贯穿着多年来铺展的
艺术之路，其足迹、文脉及修为尽显其中。省书协主席宋华平如此
解读，“尚古意、化笔法、呈文气。作品‘不浮不躁不怪’，呈现书卷
气息、文人志趣，发真情胸臆，抒发了艺术生命本真而绝无虚假的
心声”，并说，“艺术创新‘存同求异终归异’的成功实践，不仅是他
个人书法艺术的心沥所得，也是对中原书法创新的有益启示。”

独钟章草，具高古
之气，呈时代新风

章草是隶书向今草的过渡
体。它的特点是字字独立，结字甚
安。有人说章草高古孤独，像文学
里的诗歌。钟海涛将章草的特点
总结为“高古不泥古，简约不简单，
繁华不繁杂”。

翻阅其书法集,传递出他章草
书法的精神和气韵，行笔灵动畅
美，结体顾盼生姿，又注重浓淡干
湿，韵味绵延，富有立体感，给人以
视觉冲击力。他还特别擅写巨幅，
作品尺寸长至一米八至两米，窄长
的条幅中布满繁密的章草，在狭隘
中铺出一条通往古今的路，奇崛，
悠长，走向高远。

书里所书写的内容，除了历代
诗词名篇，相当一部分是关于书画
理论的名著，如清刘熙载的《书
概》、明解缙的《论书》、宋苏轼的

《画论》、徐谓的《评字》等，对何为
好的书法、其奥妙何在以及如何布
局、气象、骨筋，皆有生动详细的阐
述。读者在阅读中，既可以感受钟
海涛书法之神韵，又可以从前人书
论妙文中得到滋养。

快乐书法，享受艺术
创作过程

足球运动有“快乐足球”之
说，它的目的在于摒弃胜负的负
担，享受足球运动的过程。钟海涛
认为，书法活动应该同快乐足球一
样，也应该是快乐的。近几年书法
的竞技性有所增强，这种现象引导
一些人为获奖而去写字，书法本身
具有的陶冶情操的功能就淡化了。

“作为一个书家，创作不应带
有任何功利性。要用真情、真性去
写，从中得到愉悦和美感，得到传
统文化的熏陶，这才是书法的真
谛。所以我提倡快乐书法。”

“心源清静，恪守本真，到了这
种境界，自然就提升了。”钟海涛说，
古人在这方面做得很好。晋人王羲
之的《兰亭序》就是写几个文人墨客，
在一起放浪形骸，集会咏诗，于天地
间仰观俯察，欢乐畅快之情淋漓尽
致，文字与书法相融一体，如同神来
之笔，并成为经典世代流传下来。

现代人的生活方式恰恰是一个
悖论，难以有“放下”的豁达心胸，钟
海涛感慨地说：“艺术界有三急，急出
名、急发财、急当官。艺术如果走向
急功近利，就会创造低俗、低层面的
产品。抱着这样的目的走下去，只会
适得其反，作品很难达到极致。”

道引技高，艺术最高
境界是雅俗共赏

对于书坛的一些“怪现象”，钟
海涛批评道，“有些思潮以‘怪’为
美，以偏离传统为美，搞所谓现代
派，哗众取宠，一味追求视觉冲击
力，如此下去，必将走入极端、歧
途。”他十分赞成书法家周俊杰提出
的“新古典主义”，在传统基础上创
新，在临帖中进行构图变形，这是审

美意义上的一种拓展。
谈到书法中道与技的关系，他这样论证，“道是事物的规律，技

是书法的技巧。我认为书法靠道来牵引。技高不等于道高，虽然
技能弥补一些东西，但道的东西是需要积累颖悟的。”

问到他的创作体会，钟海涛说，自己的创作没什么秘诀，最主
要的就是坚持临帖。十几年来，他遍访北方碑帖，每每看到好的碑
帖便很兴奋，揣摩研习，废寝忘食。再就是向名家学习，与年轻书
法家交朋友，从中汲取营养，获取启示和教益。

钟海涛习书宽泛，从篆书、汉隶、汉简下行，直至魏碑、章草、唐
楷、行草，诸体皆通，尤以章草为精。读他的书法作品，可以读出他
背后广博的学识。他大学修的是历史，在工作岗位上又始终和文
化打交道，写诗词，搞文艺评论，多年来阅读广泛，笔耕甚丰，知识
的沉淀，学养的深厚，使得他的书法充满书卷气息，温文清逸，古雅
朴茂，体现了“以文化书，收书呈文”的书法内涵。

在长期的书法实践中，钟海涛悟出一个真理，那就是“艺术的
最高境界是雅俗共赏”。上自专家学者，下至贩夫走卒，都能同声
赞扬，这样的作品才有生命力，才能传世。齐白石的作品就做到了
这一点，而钟海涛在书法中的攀升之路也始终循着这条路线。

谈到今后书法的方向，他说，今后还要继续章草的探索与研
究，恢复东汉章草的皇皇大气，从而将这种书体写到极致。

继而，他若有所思，心存向往：“我老家的村庄是一个景色秀美
的地方，三面环水，乡人称之为白沙湖，等退休了就在白沙湖畔建
一个艺术家基地，让艺术家们在这里生活创作。”

作为电影《不是闹着玩的》续
篇，中国乡村喜剧三部曲之《就是
闹着玩的》8 月 18 日在巩义市竹
林镇开拍。它将以怎样的方式呈
现给观众？昨日，记者探班拍摄
剧组，并采访了导演卢卫国。

笑星荟萃逗乐子
昨 日 上 午 ，《就 是 闹 着 玩

的》选景在竹林镇竹林街居民
李建军家拍摄。

镜头定格在一面试衣镜上，
笑星于根艺身着白衬衣、深蓝马
甲出现在镜子前。这出戏拍的是

“村长”（于根艺饰）准备参加表彰
会，妻子忙着帮他挑衣服。边试
衣服，妻子边叮嘱村长：“到了会
场不要看到什么节目都带头鼓
掌，毕竟你是一村之长。”诙谐幽
默的对白、干净利落的动作，记者
看得都如了戏，没想到导演卢卫
国却一次次叫停，这段戏拍了两
个多小时，重拍了五六次才过关。

《闹》剧靠笑星闹腾。相声演
员郭德纲的弟子岳云鹏也出现在
拍摄现场，引得群众演员争相与
他合影。据介绍，河南观众熟悉
的笑星范军、《给你一千万》中饰
演大头的曹随风、《天生我才》中
饰演财神的于谦也将陆续登场，

剧组计划用一个月的时间完成这
部乡村喜剧的拍摄。

戏里戏外都有戏
《就是闹着玩的》拍的是新时

代农民自办“村晚”的故事，外景地
选在全国精神文明镇竹林镇，当地
居民也“近水楼台先得月”，扮起了
群众演员。据卢卫国介绍，《闹》剧
中群众演员最多的一场“看春晚”
的戏需要3000多名群众演员。

拍完上午的戏后，下午要拍
“村长”招待亲朋好友的一场戏，需
要几十位群众演员参与。下午 1
点多，镇干部郎秋兰就赶到了“村
长家”，30多位群众演员也在“待
命”，小孩子们在人群中钻来钻
去。郎秋兰介绍说，这已是他们参
拍的第二部片子，有些群众演员已
经有经验了，配合导演拍好这出戏
没问题。村民孙春梅高兴地说：

“能在俺村拍戏当回群众演员心里
挺高兴，不仅能接触明星，还能展
现俺新农村的新风貌。”

剧中人物有点“二”
这部河南方言剧将展现怎样

的河南人形象？对这个问题，卢
卫国看法独到。

他说，河南文化底蕴深厚，这

种厚重文化如何表现？我理解，河
南人幽默、风趣，河南人善于自嘲，
拿自己做靶子，对事物的看法、对
生活的理解比较真实，比较执著。
卢卫国形象地说，现在比较流行

“二”的说法，“二”给人的感觉是很
直，有什么说什么。对比较“二”的
人不需要防着，人们都愿意和他交
朋友，所以我们就要表现比较“二”
的河南人，影片塑造的“有才”就是
这样一个人物，他有责任感，把大
家的乐趣当成自己的乐趣，办“村
晚”不是为了成明星，而是在分享
办“村晚”的过程。

卢卫国总结道，《就是闹着玩
的》搞笑，是依靠河南人的朴实、
憨厚和自嘲逗引观众发自内心地
笑。这部电影要展现新时期中原
农民的风采，在物质生活日益丰
富的今天，农民追求着更高层次
的精神生活，影片就是要通过一
个个动作、一句句台词、一个个真
实场景展现出来。

卢卫国说，《闹》剧外景地
选择在竹林，因为这里是河南
农村的缩影，这里有河南方言
剧的语言基础和氛围，许多外
景地无需修饰直接可以用，这
也 是《就 是 闹 着 玩 的》要 表 现
的真实生活。

本报讯（记者 秦 华）今年暑期
档的收官之作——由迪士尼皮克斯
公司制作的 3D 动画片《赛车总动
员 2》昨日在奥斯卡电影大世界举
行看片会，影片由范伟、黄磊、姚晨
等配音，堪比《速度与激情》的赛车
场面、跌宕起伏的故事情节、精良
的 3D 特 效 赢 得 了 很 多 观 众 的 好
评，但也有观众认为剧情老套，缺
乏新意。

《赛车总动员 2》讲述了红色赛
车“闪电”麦昆与好友拖车板牙的奇
妙之旅。“闪电”麦昆要到欧洲参加
世界顶级汽车大赛，一同前往的拖
车板牙却屡屡出丑，令麦昆觉得极
为丢脸，就在两个朋友产生隔阂之

际，拖车板牙意外卷入一场间谍事
件，它开始与一辆名为“麦克飞弹”
的特工车及美丽聪慧的荷莉开展一
场冒险之旅，并最终成为揭秘真相
的关键角色……上集中风光无限的
麦昆在本集中成为了“绿叶”，善于
搞笑的拖车板牙反而成为当仁不让
的主角。

显而易见，《赛车总动员 2》已不
再是一部单纯的赛车影片，而是一部
动作戏较多的谍战片，在紧张刺激的
氛围中还融入了不少笑点。然而，开
场模仿“007”系列电影的痕迹明显，

“菜鸟变身超级特工”的故事已在好
莱坞的影片中多次上演，这一谍战故
事的设置几乎没有多少新意可言，而

且麦昆与板牙的友情故事也十分煽
情俗套，不少影迷评价说，皮克斯以
往的《玩具总动员》等动画电影可谓
部部经典，但这部《赛车总动员 2》却
缺乏创新，剧情给人一种“技穷”的乏
力之感。

不过，影片的亮点还是相当多
的。相比上集，本集的视野更为开
阔，麦昆和他的团队辗转意大利、英
国、日本、德国、法国等 5 个国家，各
个国家的场景做得逼真而华丽，影片
还巧妙地运用拟人手法展现了各国
极具特色的元素。此外，影片的 3D
特效大获好评，画面明亮，尤其是惊
心动魄的赛车场面立体感强，给人一
种身临其境的感觉。

本报讯（记者 陈凯）“今天是队
员们打得最好的一场比赛，完全发挥
出了水平，赢得胜利自然也是情理之
中。”昨天，郑州女足主教练秦建利通
过电话兴奋地对记者说。当日，第 7
届全国城市运动会女足乙组决赛阶
段的比赛拉开了八强战的序幕。郑
州女足迎战实力不俗的大连女足，以
3︰0完胜对手，顺利挺进四强，也向
实现争夺一枚奖牌的目标迈出了坚
实的一步。

大连女足与郑州女足可谓“冤家
路窄”。去年全国锦标赛决赛，两队
就有过交锋，最终郑州女足笑到了最
后，摘得桂冠。昨天两队再度相遇，
比赛一开场双方便展开激烈拼杀，不
过体能占优的郑州女足更具优势。
比赛进行到10分钟时，郑州队中场大
将雷佳惠主罚角球，以一计“圆月弯
刀”直接将球打进对方球门，1︰0，郑
州女足领先。比分领先的郑州女足
继续向对手施压，10 分钟过后，球队
锋线“尖刀”董佳宝接队友配合传球，
突破禁区直接将球打进对方球门死
角。上半场结束时，郑州女足以2︰0
领先。

下半场易边再战，郑州女足攻
势不减，大连女足则由于体能不济完
全陷入被动。前几场司职中卫的代
冰月此战身披前锋战袍，下半场比赛
进行到 15 分钟时，代冰月前场抢断
直接打空门得手。最终，郑州女足以
3︰0 完胜大连女足，昂首挺进本次
比赛四强。

本报讯（记者 刘超峰）昨天，由省体育局主办、
省游泳运动管理中心和漯河市体育局承办的河南
省青少年儿童游泳锦标赛在漯河市游泳馆拉开帷
幕，来自郑州、开封、洛阳、安阳、焦作等地市的11支
代表队 428名游泳小将劈波斩浪，将展开为期 4天
的角逐。

本次青少年游泳锦标赛将为河南的游泳项目
发现、培养、储备一批优秀苗子。比赛按年龄分为
男（女）2001 年以下组，男（女）2000 年组，男（女）
1999 年组，男（女）1998~1996 年组和男（女）1995~
1993年组；按竞赛项目分为单项、全能和身体测试
项目，其中单项分 13个小项（50米、100米、200米、
400米自由泳，50米、100米仰泳，50米、100米蛙泳，
50米、100米蝶泳，200米个人混合泳，4×50米自由
泳接力，4×50米混合泳接力），全能分自由泳全能、
仰泳全能、蛙泳全能、蝶泳全能和混合全能。

钟海涛，1963 年生
于河南登封，中国书法家
协会会员，河南省书法家
协会理事，河南省书协草
书委员会副主任，现任郑
州市文联主席。

自幼喜欢书法，遍
访北方诸种断碑残石，
经过几十年的观摩、临
帖、学习交流，对中国书
法有独到的认知和见
解。作品先后几十次参
加国家、省、市组织的展
览。著有《河南书画名家
志》《中原书家论》等学术
和文学作品，擅长诸体，
尤对章草情有独钟。

迪亚克连任
国际田联主席

新华社首尔 8 月 24 日体育专电
国际田联主席、塞内加尔人迪亚克 24
日在韩国大邱举行的国际田联大会上
获得连任，任期至2015年。

现年 78 岁的迪亚克在 200 名会
员协会的选举投票中以 173 票赞成、
27 票反对的结果再次当选为国际田
联主席。

在前国际田联主席内比奥罗
1999年11月辞世后，迪亚克便开始担
任国际田联主席。去年，有传言称他
将离开国际田联。

此前，伦敦奥组委主席塞巴斯蒂
安·科和乌克兰撑竿跳高名将谢尔
盖·布勃卡被认为是最有可能成为国
际田联主席的人选。

然而这次选举却意外不断，先是
副主席布勃卡意外地没有连任，随后
又由于投票系统出现故障而导致多个
其他职位的选举被取消，这些选举将
在当天晚些时候进行。

全国青少年U19联赛收兵

北京国安全胜夺冠

本报讯（记者 刘超峰 通讯员 林 波）由中国足球协
会主办、河南省足球协会和漯河市政府承办的2011年全
国青少年男子足球联赛U19组第二阶段的比赛日前在
漯河市体育中心落幕，北京国安以 5战全胜的不败战绩
摘取桂冠，天津泰达和重庆分列二、三位。

至此，本次比赛结束了全部 5轮 15场的角逐。与第
一阶段的比赛如出一辙，北京国安以全胜战绩一枝独秀
获得冠军，天津泰达与第一阶段同样1︰2只负于北京国
安，并以 4胜 1负积 12分屈居次席。相比第一阶段的比
赛，重庆和火车头两支队伍的进步较大。第一阶段 8支
队伍参赛，重庆1胜1平排名倒数第二位，本阶段重庆队
卷土重来，以2胜1平2负积7分获得季军。

火车头第一阶段 1场未胜积分垫底，第二阶段则踢
出了士气，赢下两场比赛积 6分排在第四位。辽宁和重
庆力帆的发挥不如第一阶段的比赛，辽宁队一场未胜排
在第五位，重庆力帆凭借一场平局获得1分积分垫底。

导演卢卫国接受采访

拍摄现场

笑星于根艺（左）饰演村长

《赛车总动员2》剧照

让观众
发自内心地笑

——探班电影《就是闹着玩的》剧组
本报记者 孙志刚 文/图

驶入绿城


